
举重，是我最爱看的奥运比赛之一，奥运比
赛精彩纷呈，相比起来，举重比赛单调乏味，我，
为什么会独独钟情于这项运动呢？

记得小时候爱听评书，演义中的大力士令
我敬仰：想当年，孔子的老爸叔梁纥，面对敌方
的千斤城门，奋力一举，掩护己方部队从容经
过；想当年，霸王项羽，恨天无把，恨地无环，“力
拔山兮气盖世”，有气壮山河，势吞万里之气象；
想当年，隋唐英雄雄阔海，杨家好汉杨三郎，皆
奋不顾身地力举千斤闸，用一腔热血保住了天
下多少英雄好汉的性命，虽死犹荣。举重，有悠
久的历史，有英雄的情结！

长大了，经历了太多的苦难，特别是人到中
年，上有老，下有小，每个人都肩负着沉重的使
命，但还是如负重的牛，“吭哧吭哧”地喘着粗
气，一步一个脚印地向前去。在困难面前，谁挺
过去了，谁就是英雄！在困难面前，谁战胜了
它，谁就是强者！

这多么像举重啊！这些对重压无畏的举重
者，面对身体的极限，自我施压。那一声声面对
重量的怒吼，令人震惊，令人叹服。在生活中，

凡是善于自我施压的人，有几个不成功的？苏
秦，面对求职的失败，头悬梁，锥刺股，不是自我
施压么？张海迪，面对身体的残疾，学会多国语
言，写出多部作品，不是自我施压么？两公斤、
三公斤……主动地、一点一点地在本来沉重的
肩头增加着分量，然后大吼一声举起它，胜利的
时刻，欣慰地告诉人们：其实，成功就是这么来
的！

在失败面前，我看到了她们的微笑，甚至，
我看到了一个外国运动员的亲吻。是的，出于
爱国情怀，我更关注陈燮霞的夺金。但最让我
难忘的，最令我佩服的，却是土耳其选手塔伊兰
举重失败后对杠铃深情的一吻，那一吻，仿佛让
我看到了她胜不骄败不馁的成熟心态。生活，
不管成功还是失败，都值得我们热爱。这一次
不行，还有下回，只要我们努力，只要我们热
爱。因为，失败是成功之母。这句话，要在生活
中深刻体会，不只是在口头上随便说说。

看完举重比赛，我的体会是：生活中，我们
每一个人都是举重运动员，成功要学陈燮霞，失
败要学塔伊兰。她们都是生活的强者！

普通又不普通的比赛
这是一场不普通的比赛，这也是

一场普通的比赛。不普通的是对手
是个个是高手的美国队，普通的是这
只是一场奥运会的小组赛。和欧洲
队的强大不一样，欧洲队通常是一个
队伍有部分出众的队员，但美国队，
12个人都很出众，无论是身体还是技
术，是全面的强大。

我经常给自己说，到了场上其实都
是普通的比赛。翻过这一页，我们的注
意力就在下面的比赛上了，我们的目标
没有变——冲击前八。 ——易建联

国奥与男篮
最让人心碎的结局不是输，而是输

不起；最让人欣慰的画面不是赢，而是
明知山有虎，偏向虎山行。这是国奥
与男篮，在同一个夜晚带给我们的心
理反差。

我们高估了国奥，低估了男篮。其
实应该再加一个后缀：高估了国奥的能
力，低估了男篮的血性。所谓血性，就像
李云龙跃出战壕时的战斗宣言——就是
阎王爷来了，我也要扯他几把胡子！而
所谓感触，精辟莫过于“白云”在春晚的
感言——什么项目最让人揪心？中国足
球！ ——米兰之家

最美丽最生动的母亲的脸
当33岁的冼东妹卫冕56公斤级女

子柔道奥运冠军之后，通过镜头对她2
岁的女儿说：“我会好好补偿你。”

冼东妹说，如果没有意外，这真的
是她最后的一战了，因为她已经亏欠了
她的丈夫和女儿太多太多。这个时候，
我突然想，她那2岁的小女儿或许无法
明白眼前的一切，可是总有一天，她一
定会和我们所有的中国观众一样为她

的母亲感到自豪和骄傲。
如果有一天，她能再次通过
影像回忆今天，那么她将会
看到的是一张全世界最美
丽最生动的母亲的脸。

——黄奕

一个17岁多的半大男孩儿龙清泉，赫然成
为奥运冠军。如果他是练体操项目，我们大可
不用惊诧，体操毕竟是少年英雄的舞台。然而，
在特别讲究大赛经验的举重项目上，中国举重
队放一个“小屁孩儿”进来，确实胆子够大，或者
是无可奈何。

我们的奥运强项被媒体总结为“七朵金花”（乒
乓球、羽毛球、举重、射击、体操、跳水、柔道或跆拳道，
说法不一），而在这些强项上往往人才拥挤。谁上，
上谁，成了大是大非的问题。就龙清泉参加的男子
56公斤级举重而言，就有上届奥运亚军吴美锦和名
将李争与其争夺一个参赛名额。

就结果来看，随着土耳其天才穆特鲁的退出，
随着吴美锦为伤病所困，这届奥运会论能力、稳定
性和名气，中国都应该派出貌似更具竞争力的李争
才对。然而，毕竟这是在丰富了奥林匹克精神内涵
的中国，谁上、上谁不能再靠领导拍脑袋了，要靠赛
台上的真刀真枪玩命，靠成绩让对手服服帖帖。

就这样，小龙出水，名声大震于奥运舞台。
咱接着说一位陈局长的奥运故事。

还记得上届奥运会女子举重冠军陈艳青
吗？她已经是苏州市体育局副局长了。和谋划
苏州体育大业、施展领导才能相比，陈局长似乎
更愿意享受奥运会上那山呼海啸般的掌声。于
是，她艰苦地复出，在更难“出人头地”的国内选
拔赛上脱颖而出。于是，成就了第一个中国女
子举重的奥运卫冕者。

或许，有人认为陈局功成名就，不该再与年轻
人争了，但我却认为参加奥运选拔是她的正当权利。

自从陈局长举重若轻地拎起来138公斤的杠
铃，我就在想，“假如小龙失败，假如陈局三举不
起”……我们该不该公然指责这种选拔方式呢？

实际上中国的奥运选拔方式已经人性化了很
多，已经很具中国特色，在不少项目上采取了分站式
的巡回选拔，最大可能地降低了生理周期、心理周期
对选手的影响。而欧美更多采用的是一赛定胜负的
办法。为此，世界名将的偶然失手，也让一些体育大
国在一些项目上失去了不少竞争力，但从未见过有
人指责这种选拔方式。

凡做事必先定规矩，体育也概莫能外。

体育是一项吃青春饭的运动，奥运会的比
赛，更是容易追逐青春光鲜的影子，而毫不留情
地将一些人随时过境迁而遗忘。

对于栾菊杰，是一个特殊。就是她，在30
年前的1978年，在西班牙的马德里，带伤赢得
世界青年击剑锦标赛的亚军，又是她在洛杉矶
奥运会摘取了女子花剑的金牌。

昨天，她出场两次，一次赢，一次输。其实，
人们的心里并不怎么关心她的胜负。都已经
50岁的年龄了，对阵花样年华一脸英气逼人的
年轻剑手，能赢到哪儿去？几乎所有人都觉得，
她的出场就是不同凡响的胜利。虽然止步于
16强，人们照样给予她热烈的掌声。与其说人
们是在看她的比赛，不如说是在看一段回放的
时光，那时光雕刻着一代人逝去的青春记忆和
情感。

我们应该记住她。但有的人也不应该忘
记，比如栾菊杰当初的教练。现在，几乎没有人
提及他，年轻一代对他更是陌生得犹如恍然隔
世。但是，坦率地讲，没有他，就没有栾菊杰，或
者说栾菊杰只能是家住南京莫愁湖畔的一个普

通的女孩，而不会有当年的声名鹊起，和今天人
们对她的深情记忆。

他叫文国刚。1975 年，37 岁的文国刚和
17 岁的栾菊杰同时来到江苏省击剑队。有
意思的是，栾菊杰是正式调进，文国刚却因家
庭出身问题只是“借用”。那个时代，档案袋
里一张家庭出身的纸，足可以压死人。1977
年初，文国刚开始正式接手训练栾菊杰。是
他改变了栾菊杰的握剑方法，解决了栾菊杰
重心不稳、剑锋下塌和爆发力不足、方向不准
的致命弱点。

文国刚，这位我国第一代剑客，上个世纪
五十年代末的第一个男子花剑的全国冠军，
命运多蹇，多年为中国击剑事业奔波，多年
只是编外的临时工，他培养出来的栾菊杰
出国比赛了，他却止步于送行的机场，在国
内遥控弟子的比赛。在中外体育史上，恐
怕再也没有比这更荒唐的事情了。了解这
一点，是必要的，只有如此才能够了解中国
体育发展到今天曾经有过何等的艰难；也才
能够理解文国刚这样一代体育人的可贵和

我们不应该忘记他的理由。在最需要他们
才华的时候，他们无私地奉献出自己的才
华，还要承受那个时代对他们的一切不公正
的待遇，他们是在戴着枷锁跳舞啊。而在
体育产业化，优秀的运动员和教练员可以
挣钱的时候，他们却已经迅速苍老，成为明
日黄花，成为一帧帧老照片，只有在人们需
要的时候，才会想起翻开尘埋网封的相册。

文国刚在上个世纪八十年代初就调到北
京，担任国家击剑队的总教练，现在国家体育总
局的副局长肖天是当时击剑队的领队。整个八
十年代和九十年代，是文国刚事业最辉煌的时
期。如今，人们还记住栾菊杰，就不应该忘记栾
菊杰的师傅。50岁的栾菊杰的奥运梦终于梦
想成真，她更不该忘记70岁的文国刚，不知道
此次归国她见到没有见到文国刚。也许，比赛
结束了，她有时间了，会带着一家人看望一下她
的师傅。

当年，同在五环旗下，他们曾经拥有共同的
梦。如今，同在北京城，心近路就不会远——这
后一句话，是当年文国刚对我说的。

说科比，科比到
■ 张华 （北京奥组委沙排技术团队成
员、本报特约前线观察员）

昨日早餐的时候，一桌子人都在围论
梦八。科比前夜在五棵松连扣五篮，大家
公认：以“飞侠”那外星人般的灵巧与弹跳，
打沙滩排球照样是个绝顶高手。

真没想到，说科比，科比到。早上的
比赛刚落定三场，朝阳公园沙滩排球场
里清爽的空气突然有了种莫名焦躁的
味道。“科比来了！”一群人拿着相机奔
走呼告。

当“人肉引擎”迅速搜索出科比准确方
位的时候，我有点抓瞎。原来科比就在半
墙之隔（本来是一间房子，只是用没封顶的
墙板断开了）的FIVB官员休息室里，声相
闻而影难见，方叹咫尺天涯。

科比并不消停，出了休息室，又逛训练
场，后来干脆上到主看台坐下。所到之处
球迷如群蝇扑玻，相机快门声比打字机还
急，身边的安保人员比八爪鱼还忙。

刚结束的比赛中国女沙头号组合赢得
有些黏糊，下场后小姐儿俩一看傻了眼，教
练都给气跑了？而我却分明看见，她们的
教练已亮出证件顺利通关，此刻正在和科
比亲热地留影合照。

这就是超级巨星的无敌魅力，别说普
通人，据前两天法新社报道，就连美国百米
飞人盖伊见了科比也方寸大乱。科比只是
顺便关心了一下他肌腱伤病的恢复情况，
这哥们儿激动得马上抓起电话就找妈妈：

“科比刚才问到我的脚了！”
你可以把这又当成一个追星故事付

之一笑。但我想说的是，虽然一切看上
去有点夸张，但这并没有什么不好。有
一种狂热，叫站在英雄的立场。而这正
是奥林匹克精神的一种：人类需要这样
璀璨的星光，用梦想把大众的现实照
亮。因为，每个人其实心底或多或少都
曾经有过成为超级英雄的美好梦想，当
现实让我们无法到达，科比或者刘翔这
样的地球超人就会载着我们的梦想在奥
运舞台上自由飞翔。

在昨日的“科比狂潮”中我看到这样
一个志愿者，在科比擦身而过之后，他兴奋
地到处追着人讲：“嗨，这科比原来比哥们
儿真高不了多少！”这让我想到了NBA总裁
大卫·斯特恩那句著名的话：你也许始终无
法做到和乔丹一样，但你决不可以从来就
没有过幻想成为乔丹的冲动与热望。

始终无法忘怀十多年前的那个美好夜
晚，我突然看到了NBA的万丈光芒：皮蓬的
传球像子弹一样射入我的手掌，面对巴克
利凶狠的逼抢，我腾空而起，转身后仰，皮
球在空中划出一道灿烂的虹，照亮了罗德
曼诡异的笑……尽管早上起床，我伸出的
舌头早已在夜风中冰凉。

A38 行水上

张弛
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肖傲
江湖 有的人，不应该被遗忘

■肖复兴（著名作家）

在最需要他们才华的时候，他们无私地奉献出自己的才华，还要承受那个时代对他们的
一切不公正的待遇，他们是在戴着枷锁跳舞啊

■孙玉良

规矩面前，就该童叟无欺
■何水清
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